



Réflexion sur l'avenir de nos paroisses et sur la collaboration inter-paroisses

Chers·chères Nilois·ses, Tourinnois·ses et Walhinois·ses,

Comme Rebecca nous l'a rappelé récemment (Voir la dernière page de ce doc.) :
« **L'Église, c'est nous.** »

Nous héritons d'une histoire, de lieux, d'équipes et d'habitudes, mais l'Église n'est vivante que grâce aux femmes et aux hommes qui la composent => **grâce à nous!**

Aujourd'hui, nos paroisses vivent des réalités nouvelles: changement de prêtres, diminution du nombre de bénévoles, diversité des attentes, structures parfois fragiles, mais aussi une vraie richesse humaine et spirituelle.

C'est pourquoi nous souhaitons lancer une **large démarche de réflexion**, d'abord individuelle, puis avec l'ensemble des paroisses (de Nil, de Tourinnes, de Walhain), lors du **dimanche autrement du 18 janvier 2026 à 10h, église Notre-Dame** (Place Communale, 1457 Walhain).

L'objectif de cette démarche est simple :

- 👉 **réfléchir ensemble à l'avenir de nos paroisses,**
- 👉 **comprendre ce qui nous porte, ce qui nous freine**
- 👉 **et imaginer des chemins nouveaux** pour continuer à vivre, célébrer et servir en communauté.

Ce "questionnaire" est un outil, **il attend votre regard, votre expérience, vos intuitions.**

Merci pour votre précieuse participation !

Présence de l'Esprit (chez St Paul) : 1 Co 12, 4-11

04 Les dons de la grâce sont variés, mais c'est le même Esprit.

05 Les services sont variés, mais c'est le même Seigneur.

06 Les activités sont variées, mais c'est le même Dieu qui agit en tout et en tous.

07 À chacun est donnée la manifestation de l'Esprit en vue du bien.

08 À celui-ci est donnée, par l'Esprit, une parole de sagesse ; à un autre, une parole de connaissance, selon le même Esprit ;

09 un autre reçoit, dans le même Esprit, un don de foi ; un autre encore, dans l'unique Esprit, des dons de guérison ;

10 à un autre est donné d'opérer des miracles, à un autre de prophétiser, à un autre de discerner les inspirations ; à l'un, de parler diverses langues mystérieuses ; à l'autre, de les interpréter.

11 Mais celui qui agit en tout cela, c'est l'unique et même Esprit : il distribue ses dons, comme il le veut, à chacun en particulier.

Questionnaire / réflexion

A. Notre communauté aujourd’hui

1) Selon vous, quelles sont les forces actuelles de votre paroisse ?

(réponse libre)

2) Qu'est-ce qui, dans nos structures actuelles, vous semble le plus aidant ?

- Une bonne communication
- Un esprit fraternel
- L'implication des bénévoles
- Une équipe motivée
- Des célébrations vivantes
- La diversité des services
- Autre :

3) Qu'est-ce qui vous semble freiner notre paroisse aujourd’hui ?

- Manque de bénévoles
- Structures lourdes / fonctionnement peu clair
- Difficulté à accueillir de nouvelles personnes
- Célébrations peu participatives
- Manque d'information
- Autre :

4) Quelles sont vos craintes, vos peurs pour l’avenir ?

(réponse libre)

Image du corps (chez St Paul) : 1 Co 12, 12-27 :

12 Prenons une comparaison : le corps ne fait qu'un, il a pourtant plusieurs membres ; et tous les membres, malgré leur nombre, ne forment qu'un seul corps. Il en est ainsi pour le Christ.

13 C'est dans un unique Esprit, en effet, que nous tous, (...) nous avons été baptisés pour former un seul corps. Tous, nous avons été désaltérés par un unique Esprit.

14 Le corps humain se compose non pas d'un seul, mais de plusieurs membres.

15 Le pied aurait beau dire : « Je ne suis pas la main, donc je ne fais pas partie du corps », il fait cependant partie du corps.

16 L'oreille aurait beau dire : « Je ne suis pas l'œil, donc je ne fais pas partie du corps », elle fait cependant partie du corps.

17 Si, dans le corps, il n'y avait que les yeux, comment pourrait-on entendre ? S'il n'y avait que les oreilles, comment pourrait-on sentir les odeurs ?

18 Mais, dans le corps, Dieu a disposé les différents membres comme il l'a voulu.

19 S'il n'y avait en tout qu'un seul membre, comment cela ferait-il un corps ?

20 En fait, il y a plusieurs membres, et un seul corps.

21 L'œil ne peut pas dire à la main : « Je n'ai pas besoin de toi » ; la tête ne peut pas dire aux pieds : « Je n'ai pas besoin de vous ».

(22...24)

25 Il a voulu ainsi qu'il n'y ait pas de division dans le corps, mais que les différents membres aient tous le souci les uns des autres.

26 Si un seul membre souffre, tous les membres partagent sa souffrance ; si un membre est à l'honneur, tous partagent sa joie.

27 Or, vous êtes corps du Christ et, chacun pour votre part, vous êtes membres de ce corps.

B. Votre regard personnel sur la vie de la paroisse

1) Quelles sont vos forces personnelles, vos talents qui pourraient enrichir la paroisse ?

(réponse libre)

2) À l'inverse, quels sont vos freins, limites ou vos peurs par rapport à la vie paroissiale ?

(réponse libre)

La tempête apaisée : Matthieu 8, 23-27 :

23 Comme Jésus montait dans la barque, ses disciples le suivirent.

24 Et voici que la mer devint tellement agitée que la barque était recouverte par les vagues. Mais lui dormait.

25 Les disciples s'approchèrent et le réveillèrent en disant : « Seigneur, sauve-nous ! Nous sommes perdus. »

26 Mais il leur dit : « Pourquoi êtes-vous si craintifs, hommes de peu de foi ? » Alors, Jésus, debout, menaça les vents et la mer, et il se fit un grand calme.

27 Les gens furent saisis d'étonnement et disaient : « Quel est donc celui-ci, pour que même les vents et la mer lui obéissent ? »

C. Pour demain : quelles pistes rêver, oser, lancer ?

1) Que souhaiteriez-vous que la paroisse développe davantage dans les années à venir ?

- L'accueil et la convivialité
- La place des familles
- Des célébrations plus joyeuses et participatives
- Des temps de prière et de ressourcement
- La solidarité et le lien social
- L'animation pour enfants et jeunes
- La formation et les temps de réflexion
- Une meilleure communication-> comment ?
- Autre :

2) Comment pourrions-nous rendre nos célébrations plus joyeuses, plus vivantes, plus porteuses ?

(réponse libre)

3) Avez-vous des idées nouvelles, audacieuses, simples ou inattendues pour l'avenir de nos paroisses ?

(réponse libre)

Les débuts de l'Église : Actes 2, 44-45 :

- 44** Tous les croyants vivaient ensemble et ils avaient tout en commun ;
45 ils vendaient leurs biens et leurs possessions et ils en partageaient le produit entre tous en fonction des besoins de chacun.

D. Collaboration inter-paroisses

Comment voyez-vous la collaboration entre toutes les paroisses de Nil, de Tourinnes, de Walhain ?
(réponse libre)

E. Conclusion et étapes suivantes

Merci d'avoir pris le temps de répondre !

Votre réflexion et vos réponses constitueront la première base du travail :

- 1. Réflexion individuelle** grâce à ce document.
- 2. Partage en petits groupes** le dimanche 18/01/2026

Votre participation est essentielle.

MERCI de faire vivre notre Église, qui est avant tout... nous tous ensemble !

La vocation de Thérèse de Lisieux :

Le 30 septembre 1897, Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus, Thérèse Martin de Normandie, décédait à Lisieux, en France, à l'âge de 24 ans.

Un an avant sa mort elle écrivait : « Ma vocation, enfin je l'ai trouvée, ma vocation, c'est l'amour. Oui, j'ai trouvé ma place dans l'Église. Je serai l'amour, ainsi je serai tout, ainsi mon rêve sera réalisé. J'ai compris que l'Église avait un cœur, et, que ce Coeur était brûlant d'amour. J'ai compris que l'amour seul faisait agir les membres de l'Église, que si l'amour venait à s'éteindre, les apôtres n'annonceraient plus l'Évangile, les martyrs refuseraient de verser leur sang. J'ai compris que l'amour renfermait toutes les vocations, que l'amour était tout, qu'il embrassait tous les temps et tous les lieux; en un mot que l'amour est éternel. »

Plan de l'intervention (dans notre UP) de Rebecca Alsberge, déléguée épiscopale pour le BW

Pour des unités pastorales et des paroisses plus missionnaires

I. Introduction – Une Église appelée à se renouveler

- Contexte de changement : transformations sociales et ecclésiales.
- Appel à la conversion missionnaire.
- Citation : « Je rêve d'une option missionnaire capable de transformer tout... » (Evangelii Gaudium, n°27)
- Invitation : relire la vie paroissiale à la lumière de la mission.

II. La mission : le cœur de l'identité de l'Église

- Lumen Gentium, n°1 : L'Église, signe et instrument de l'union avec Dieu et du salut du monde.
- La mission est l'affaire de tout le peuple de Dieu.
- Lumen Gentium, n°31 : Les laïcs participent à la mission du Christ par leur baptême.
- Chaque baptisé est missionnaire dans sa vie quotidienne.

III. Les trois grandes dimensions de la mission paroissiale

1. Annoncer le Christ – Témoigner de la foi
2. Célébrer le mystère du Christ – La vie liturgique
3. Servir la charité – Le visage concret de l'Évangile

Au service de la pastorale, le Temporel (Fabriques d'Eglise et AOP) veille à ce que les paroisses aient les moyens de leur mission.

IV. Les signes d'une paroisse vivante

1. Centrée sur le Christ – Prière, Parole, vie sacramentelle.
2. Fraternelle et accueillante – Communion vécue, accueil des nouveaux. → proximité
3. Missionnaire et ouverte – Présente dans la société, témoin du Christ. → aller vers
4. Participative et coresponsable – Collaboration prêtres-laïcs.
5. Servante des pauvres – Engagement concret au service des plus fragiles.

V. Les défis actuels pour être une Église missionnaire

- Augmentation des catéchumènes mais diminution des demandes de sacrements de manière générale
 - société plus mobile et des jeunes qui choisissent leur paroisse
 - moins de force pour porter toutes les dimensions de la paroisse – tant prêtres que laïcs
 - redécouverte du sacerdoce baptismal de chacun et articulations des missions de tous et des missions spécifiques

VI. Conclusion – Marcher ensemble dans l'unité pastorale

- Osons regarder nos paroisses et notre UP à la lumière de leurs missions et pas seulement de notre « clocher »
- Appel à la communion entre paroisses et au travail en unité pastorale.
- Réflexion commune pour collaborer mieux et plus au service de la mission
- Porter un regard d'espérance ensemble sur les propositions des paroisses/des UP
- « Ne laissez pas voler votre joie missionnaire ! » (Evangelii Gaudium, n°83)

► Invitation à un processus synodal pour avancer vers une Église missionnaire.